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编者按 为凸现财经类院校的专业优势，增强报纸的可读性，提升品味，活跃版面，本报开辟

“财经茶座”专栏。 我们欢迎您来谈金融危机、论经济形势，谈某一事件、论某个人物，谈学科、论专业
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近日， 美国国务院审查孔子学院的学术资质并要
求部分教师离境的做法引起了我国的不满和美国各界
的震惊和困惑。对于美国国务院的这项举措，国内有舆
论对其背后的政治目的和文化目的进行考虑。 综合来
看，一是认为美国担心中国文化的渗透，二是认为美国
的做法有更深层的政治意图。

而笔者认为，要了解这件事情的真正意图，我们还
要区分美国官方和民众对待孔子学院的态度。 从美国
方面的舆论看，起初，他们对于中国在美国建立孔子学
院有这么几方面的担心。 一部分人认为孔子学院是中
国的宣传工具，因而害怕孔子学院在美国发展壮大，也
有一部分则担心中国教师在教授汉语的时候会教一些
让美国人无法接受的东西或者运用不恰当的教学方
法。此外，由于我国政府对各地孔子学院的建立给出财
政和政策的支持， 这使得对政府行为保有戒心的美国

人对孔子学院更加敏感。
从孔子学院在美国的发展势头看， 民众的这两方面

担心正在逐步消减， 并对学习汉语和中国文化表现出热
情。 从汉办 2010 年的统计数据看，该年度美国孔子学院
数量为 72 所，孔子课程的数量为 215 个，居于世界各地
孔子学院（课程）数量的首位。此外，今年 4 月孔子学院总
部总干事许琳在接受记者专访时说， 美国近年来汉语学
习的学校和学生数量均呈现“井喷式”增长。 而美国《高
等教育纪事报》（The�Chronicle�of�Higher�Education）撰文
指出孔子学院的老师在美国大学的教学活动中， 表现出
极大的热情去不断适应美国的教学标准和当地的课程。

如此看来， 美国民众对于中国文化在美国的传播并
没有排斥，而美国官方却利用签证事由加以阻挠，此事必
引起美国民众的不解。 到底仅仅是签证问题还是有其他
的隐情，到目前我们还不知晓，但可以肯定的是，美国政

府若想用政治手段来阻拦文化的交流和传播， 那将是极
其不恰当的。 文化的发展有自身的规律，各民族文化在交
流中相互碰撞、融合，互相取长补短，文化在选择中或被
淘汰，或融入参与地获得新生，文化的交流最终将是有利
于世界文化的发展和进步。 从这个角度讲，美国政府根本
不需要通过政治手段来阻挡中国文化， 中国文化不适应
美国土壤的部分必然会在文化选择中被淘汰， 而那些能
被美国民众接纳的优势部分则能够与美国本土融合，继
而被美国文化吸收利用，促进美国文化的发展。

对于文化，费孝通曾说“各美其美，美人之美，美美与
共，天下大同。”然而，欣赏本国文化做到“各美其美”是容
易的，能否“美人之美”和“美美与共”就看不同国家的胸
襟了。 美国作为一个开放的国度，一个文化的“大熔炉”，
其政府是不是应该对世界文化的交融表现出更宽广的胸
襟呢？

从“孔子学院事件”看世界文化交融
■ 王宜岩

《水浒传》写的北宋徽宗时期的故事。 书中人物在买卖中，常
常用到白银。 比如二十二回写“景阳冈武松打虎”，在“三碗不过
冈”，武松大块朵颐之后买单用的就是银子。 类似这样的例子，书
中比比皆是。 在现代人的观念中，古代中国，不论哪个朝代总是
通行白银的，这在影视剧中时有体现。 其实在宋代最主要流通的
仍是铜钱。 一直到明代中期之前，白银在民间的流通并不普遍。

北宋币制以铜钱为主，其他如铁钱、夹锡钱虽也曾流通，但
限于个别区域。 在宋江活动的梁山一带属于东京东路，主要通行
铜钱，而四川却以铁钱为主。 商业的发展，需要大量的货币流通。
宋初，铸造铜钱有四监，铁钱有三监，此后逐步增加。 铜、铁钱名
称很多，太宗太平兴国年间，铸“太平通宝”钱，之后几乎每有一
个年号，就铸造这个年号的新钱。

随着工商业的发展，铜钱发行再多，仍不能满足社会需要。
铜是当时国家的禁榷物， 民间用它制造器皿， 可以获利五至十
倍，这使铜钱被过多地销毁。 另外，宋朝周边很多地方使用铜钱，
商人出于逐利目的进口商品，使铜钱大量外流。 朝廷虽严禁“铜
钱阑出塞外及南蕃诸国”，也无法禁止，不仅流向沿边各少数民
族地区，而且流向海外。 由于铜钱紧缺，民间大量用来储藏不愿
在市上流通，从而造成更大程度的“钱荒”。

整个北宋，“钱荒” 现象一直无法克服。 朝廷开始铸大量铁
钱，特别在四川一带，铁钱流通量很大。 然而铁钱价值微小，体积
笨重，携带不便，种种弊端随之而生。“小钱每十贯，重六十五斤；
折大钱一贯，重十二斤。街市买卖，至三五贯文，即难以携持”。当
时，一匹罗要卖到两万个钱，有 130 斤重，这是现代人难以想象
的。 铁钱在交易中的不便是导致北宋纸币产生的一个重要原因。

真宗时，成都十六户富商私造钱券，称为“交子”，这是世界
上最早的纸币。 交子铺应商人信托先接受现钱，然后在交子面额
上填写这笔钱的数目，把它交付出去。 后来，主持交子铺的豪商
挪用、吞没现钱，交子不能兑现，引起争讼，官府遂令收闭。 仁宗
年间，交子改为官营。 纸币由官方发行，虽然使它的信用得到提
升， 但主持发行的朝廷和地方官府， 完全根据财政需要而无节
制，最终导致过量发行，故一种纸币刚刚畅行之后，即迅速贬值。
宋朝长期以来受外族军事上的威胁和侵略， 不得不养重兵以为
备，军事开支庞大，财政非常困难，常靠发行过量纸币弥补开支，
导致纸币发行以失败收场。

讲到这里，大家对宋代的流通货币有大体了解。 实际上，白
银在宋代并不是没有流通，只是流通的范围十分有限。 白银的支
付主要用于对外经济交往， 因为同中国有经济关系的国家大多
用银。 北宋与辽政权与西夏政权对峙， 为了求得北方边境的苟
安，不断向辽朝和夏朝进贡绢与白银。 然而契丹、女真、蒙古等民
族为什么要白银而不要黄金呢？ 因为他们与西域都有贸易，而西
域通行白银。 因此白银在宋代开始通行，还是受了中亚的影响。
不仅如此，朝廷在官吏俸给和军饷发放时也开始用银，但白银在
民间日常交易中仍然不多。 而且相比铜钱，白银的价值较高，像
武松吃几碗酒还算不上一种奢侈消费， 使用白银支付的可能性
不大。

《水浒传》作者施耐庵生活在元末明初，那个时期白银在百
姓日常交易中比宋代更普及，但还谈不上随处可见。 直到明朝朱
元璋开国之后，朝廷规定的法定货币首先是铜钱，继之是宝钞，
白银还在禁例之中。 这种局面一直维持到正统元年（1436 年），由
于民间用银已越来越普遍，明英宗不得已“驰用银之禁，朝野率
皆用银”。 这等于是白银的货币地位得到合法承认。明朝中后期，
由于日本与美洲的白银大量流入，社会的主要流通货币才用银。
一直到 1935 年，国民党政府实行法币政策，放弃银本位制，这种
局面才得以改变。 至此，白银作为主要流通货币整整存在了五百
年。

5 月 23 日， 四川宜宾副市长谢杰表示，2012 年 5
月 14 日，四川省政府关于《四川宜宾五粮液机场建设
工程项目》立项请示经国务院正式发文批复立项。 宜宾
机场将迁址重修，并命名为“宜宾五粮液机场”，机场预
计建设工期为 3 年。（5 月 24 日《华西都市报》）

按理说，企业为了扩大品牌知名度，为一些比赛提
供冠名赞助理所当然，但是以企业命名机场的做法，就
其行为本身来说， 并不可取。 因为机场毕竟是公共设
施，由政府直接管辖，企业却是利益至上，以企业命名
机场也是对公众利益的侵犯， 如果当地政府没有公开
征求民众意见，仅仅以政府单方面决策“一锤定音”，让
公众情何以堪？

企业命名机场之所以不可取， 主要在于不管是国
有企业还是私有企业，放在当今国际金融的海洋里，都
只不过是沧海一粟，你方唱罢我登场，各领风骚三五载

的现象已成常态。 尤其是在各种质量安全事故频发的
当前，食品药品企业更是让人处于观望状态。 宜宾五粮
液作为一家酿酒企业， 虽然拥有广泛的知名度和影响
力，但谁能保证在市场风云变幻的商海里不会翻船，谁
能保证知名品牌永远无质量事故？ 以三鹿集团为例，发
生三聚氰胺事件之前，完全称得上明星企业，既是国家
重点龙头企业，也是河北省、石家庄市两级政府重点支
持的企业， 仅中国食品工业优秀企业等省以上荣誉称
号就多达二百多项， 倘若当初石家庄机场以三鹿命名
又当如何？ 除了留下笑柄之余，更多地是对政府公信力
的极大损伤，所以，四川宜宾以五粮液命名机场当慎之
又慎， 不能因为企业给当地经济 GDP 增加了点数，就
冲昏了头脑，用长远目光来看，企业命名机场之风不仅
不可取，还应当坚决遏制。

“五粮液机场”作为全国首个以企业命名的机场，

一旦顺利开工建成，必将引发一系列的企业命名之风。 充
分的理由在于，既然五粮液可以命名机场，茅台、酒鬼、泸
州老窖等知名酒企同样可以命名机场、高铁、地铁等公用
设施，“酒鬼机场”、“茅台高铁”岂不让人大跌眼镜？ 此外，
既然是企业命名，酒企之外的企业照样可以命名，恐怕卫
生巾品牌诸如安尔乐、护舒宝也可以堂而皇之地命名“安
尔乐机场”、“护舒宝高铁”了。

此次宜宾机场异地搬迁重建，五粮液企业必将花费巨
额赞助费，受益的是当地政府财政，只不过机场真有迁建
的必要么？ 即便要迁建，企业愿意花钱赞助，未必一定得命
名机场，政府完全可以在政策优待、税收减免等方面予以
回报。“五粮液机场”之所以顺利通过各级政府部门审批，
无非是将目光聚集在利益二字上，只不过没有厘清真正的
利益关系，获取了短暂的经济利益，却忽略了广大民众的
利益，这样的命名还是谨慎为上，亡羊补牢或许犹未为晚。

假如石家庄命名了“三鹿机场”
■ 林萧萧

短期提防回落风险
整个 5 月指数依旧以调整为主， 目前上证指数再次来到了

2350 点以下，技术上形成了一个小的双顶形态。 日线图上看，布
林带中轨开始掉头向下，MACD 也来到了 0 值下方，RSI（24）被
分界线压制继续向强弱分界线下方运行， 并且 KDJ 仍旧处于偏
弱的区间，在这种情况下，再小心也不为过，一定要谨慎地防范
大盘短期向下的风险，管好自己的钱袋，切莫让资产贬值。

最新公布的经济数据上看，我国经济增长继续放缓。 4 月规
模以上工业增加值同比增长 9.3%， 为 2009 年 5 月以来最低；社
会消费品零售总额同比增 14.1%，创 2006 年 11 月以来新低；1-4
月固定资产投资同比增长 20.2%，创下十年新低。而且，海关总署
披露的 4 月进出口数据也双双低于市场预期。 面对经济增长的
继续回落，国务院提出要把稳增长放在更加重要的位置，加大货
币政策预调微调的力度，积极采取扩大内需的政策措施，同时发
改委数据预示二季度重大项目审批讲继续加速。 房地产政策上
仍然没有放松的迹象。

目前， 笔者仍然认为左右行情的是下行的经济与转暖的政
策之间的矛盾。 在“软着陆”中经济依旧不景气，但货币政策已然
进入了降息降准的放松周期。 前期货币政策放松的力度是明显
不够的，宏观政策转暖也较为温和，不及人们的预期，而目前经

济仍然萎靡，在当前这样的条件下，大盘上行的动力不足，笔者比
较担心向上的空间以及短期向下的风险。

当前的政策也反映出调结构的决心。政府并不希望继续向过
去一样过分依赖投资拉动经济增长， 而是允许投资增速缓慢下
滑。当前也并没有出台饮鸩止渴的促进投资的政策来拉动不景气
的经济。在继续不松动房地产政策的情况下加大基础建设的审批
力度，促使投资增速缓慢回落。而在继续结构性减税，财政收入增
长快速下滑的时候，能不能促进消费更好地增长呢？ 各方强烈预
期二季度加大完善消费的政策措施将会陆续出台（尤其是对节能
产品），而目前社会消费品零售总额增长再破新低，今年消费增长
能否出现明显回升？而此时哀鸿遍野的消费股又有没有捡便宜股
的机会？

更需注意的是，广大投资者需认真挑选趋势向好的行业与经
营趋势想好的股票，其具有抗跌性与独立性，明显跑赢大盘。这点
很重要。 不同行业自有其周期性。 而在经济不景气下经营蒸蒸日
上盈利保持稳定高增长的股票更是不少，做过充分准备功夫的投
资者自然能够回答这个问题。 笔者如此一语带过则显得纸上谈
兵，班门弄斧。 投资，是一定要下足准备功夫的。

金泓川

经视杂谈

信心必须有

市场透析

今年开始的这段行情走得很反复， 上证月线一直在
998-1664 连线上反复，BOLL 线有张开的趋势， 所以中期
行情还未受到破坏，信心必须有。

在看上证周线， 呈现了缩量下跌的局面。 不过本周 K
线上影长度完爆下影，日线图上下方也只有 2132-2242 趋
势线这一支撑，各种均线被击穿，况在周三周四极其相同的
分时走势下（早上窄幅震荡，下午杀跌后收回），MA5 有上
穿的 MA10 的趋势的时候，被周五午后的一波杀跌彻底拉
开了，并且造成 MACD 绿柱的进一步扩张，市场一片肃杀
看空。大盘的诱多与窄幅震荡最是消耗人心，从分时线上的
成交量来看，每一次小幅跳水总能杀出恐慌盘，而回升时量
能不济，且成交量日渐萎缩，市场活跃度不够，做多动能缺
乏。 此外，还注意到 2132-2478，,32 个周期，2478-2232，23
个周期，2232-2453，,21 个周期， 而 2453 到现在已经走了
15 个周期， 此处有两个假设，(1）2478 以来的 3 浪下跌，那
么这 c 浪应该是和 a 浪同一级别， 问题却在几天内这波结
束应该在 2232 以下，这个恐怕是难以想象的。（2）2232 开
始是主升浪，那么这波应该是个 3 浪上升或者 5 浪上升，而
时间对称上有点差距，不过空间上 2316 为黄金分割点为其

趋势转折点。 笔者更倾向于第二种情况，更愿意大胆猜想调
整结束点位应该在 2300-2316 区间， 也就是 KDJ 钝化，RSI
回到超卖区域（如果能跟指数造成底背离，那就更好了）。

再谈板块，周五钢铁一枝独秀，但总所周知钢铁板块是
产能过剩最严重的板块， 这与附近国家政策偏向于基础设
施投资建设有关系。 不过影响不大，中线看空该板块。 而最
滋润的银行板块，今年却很坎坷，上升趋势早已告破，消息
面上来谈，与国家对民间资本构成的利空恐怕是重要原因。
今年有色板块表现略逊，起不到先锋军的作用，不过笔者还
是愿意期待该板块以后的发展。 再谈房地产，最近地方政策
出现了松动的痕迹（比如扬州），该板块泡沫妇孺皆知，不过
想挤干净对 GDP 的发展影响是非常大的，所以房价未能出
现有效回落， 房地产板块今年的上升趋势斜率也是够闪亮
的。

政策上， 世行下调中国 GDP 发展预期，PMI 继续回落
至 47.8。 外围市场希腊有可能退出欧元区，评级机构兴风作
浪。 在国务院死撑保八、自救第一的局面下，货币政策的放
松还是值得等待，毕竟今年 CPI 与 M2 增速、控制得当，利
率下调预期还在。 林晨

本周汇丰公布 5 月份 PMI 初值为 48.7%， 较上月的 49.3%
回落；国资委公布 1-4 月央企实现净利润 2533 亿元，同比下降
13.2%，其中 4 月当月实现净利润环比下降 13.6%；而世界银行
也下调了 2012 年中国经济增速至 8.2%， 显示宏观经济形势较
为严峻，“软着陆”力度超出预期。 同时，海外经济局势动荡，全
球经济预期黯淡，金价、油价、股价大跌。 经济形势不佳引发股
市震荡，使得市场期盼的“红五月”行情已无指望。 但是笔者认
为在当前情况下铁路板块仍具有淘金机会。 从下面几个方面分
析。

1.� 5 月 23 日，国务院总理温家宝在主持召开的国务院常务
会议上提出，把稳增长放在更加重要的位置，积极采取扩大需
求的政策措施。 会议要求，推进“十二五”规划重大项目按期实
施，启动一批事关全局、带动性强的重大项目，已确定的铁路、
节能环保、农村和西部地区基础设施、教育卫生、信息化等领域
的项目，要加快前期工作进度。 对此，市场普遍解读为新一轮刺
激计划将全面展开。 坊间将其比拟为 08 年的 4 万亿计划。 政策
利好透露出铁路投资将获得进一步推动。 而铁道部披露的信息
显示，截至去年底，铁道部获得的银行意向授信规模超过 2 万
亿元。 政策推动将有助于通过金融手段化解铁路建设资金困
局。 不仅如此，近期全国铁路营业线货物运价进行了调整，货运
运价上调约 10%， 这也有利于改善铁道部的资产负债情况和盈
利能力。

2.�铁道部落实“新非公 36 条”细则，鼓励民资投铁路。 在经历
了几年铁路建设的大跃进之后，铁道部自身面临着非常大的经营
压力，截至到今年一季度，铁道部的负债规模已经超过了 2.4 万亿
元，负债率高达 60.62%，且其一季度亏损了近 70 亿元。 这些经营
压力使得铁道部独自完成铁路建设目标心有余而力不足。 今年铁
路固定资产投资安排为 5000 亿规模，但前 4 月全国铁路固定资产
投资只有 895.97 亿元，同比减少 48.3%。对于正陷入融资困境的铁
道部来说，此时推进铁路投融资体制改革也可谓是雪中送炭。 虽
说利益分配是民资进入铁路最实际的难题，铁路体制改革方案的
研究和目前这种无门槛投资方式还是会吸引一大部分的投资者，
从而减小铁道部负债压力，增加其盈利能力，利好铁路板块。

3. 观察高铁概念股的日 K 线, 我们可以发现,5 日、10 日、20
日、30 日、60 日均线有合拢粘连趋势，表明是在横盘整理，且目前
股价处于历史较低位，反弹可能性很大。 所有均线都向上多头排
列，且 5 日线向上穿过了 20 日、30 日、60 日线，短期均线上穿长期
均线，形成了金叉，并在下方有 10 日线支撑，成交量也逐步放大，
形成历史最高位，从技术形态来讲短期利好。 本周收出了一根带
较短上下影线的阳线，同时周 K 线上穿 30 均线，周成交量也在历
史最高位。 从本周情况看，铁路基建板块也以均涨幅 7.54%位居各
板块之首。

相信铁路还是可以掘金的，操作上要选好个股，谨慎入市，把
握政策面，慢慢跟进。 王徐明

红五月无望，六月掘金铁路

板块分析

伴随着工业增长持续下降至三年最低值与被誉为拉动
经济“三驾马车”的投资，消费，进出口的不容乐观，上周上
证指数在盘久必跌的格言中下跌 0.43 个百分点，深证成指
则是在跌破 10000 点后，跌破了年内低点连成的支撑线。先
仔细看看目前经济形势的不容乐观。据四月宏观数据显示，
四月 4 月工业增加值同比增长 9.3%， 环比大幅下滑 2.6 个
百分点，创下三年最低值;受房地产调控政策影响，4 月房地
产开发投资连续第八个月同比增速回落， 且回落的幅度进
一步增大;4 月份社会消费品零售总额同比名义增长 14.
1%，环比增长 1.13%，处于去年以来底部水平;4 月份我国对
外贸易进出口总值 3080.8 亿美元，同比增长 2.7%,低于市
场预期；此外由于经济增长趋缓，价格涨幅回落，四月政府
财政收入中的税收收入增速仅为 2.6%。

再来看大盘的技术形态， 前期 2132 点和 2242 点相连
形成的上升趋势线将成为关键的技术看点， 一旦有效击破
2320 点支撑位，日线将形成 M 头走势，周线级别头肩底形
态将会转变为下降通道中的对称三角形态， 所以我们要重
点关注下周市场走势，注意市场形态的转变，市场形态一旦
转变，对后市影响非常大。那么之后大盘或许会在底部继续
反复，继续筑底，小散投资建议先持币观望，等到主升趋势
确认下再积极入市。

还有最近板块走势。 涨幅居前的医疗板块在上周也出
现回调格局，但其中的领涨个股依旧表现得出色，广州药业
（600332）在上周周三涨停，周涨幅达 18.42%，白云山 A 周涨
幅也达到 13.56%。 除此之外，受铁道部获得银行意向授信规
模超过 2 万亿元消息影响， 铁路基建板块上周表现十分抢
眼。 从上周情况看，铁路基建板块以均涨幅 7.54%位居各板
块之首。 先前强势股如晋亿实业， 中铁二局涨幅居板块前
列。 除了铁路板块另外一些保增长的板块也在上周开始发
力，水泥，机械设备在上周涨幅靠前，而且这些板块中有很
多个股业绩不错，市盈率目前也只有 10 倍左右，中长线的
稳健投资者可以再里面选取一些业绩优良的未来趋势明朗
的个股进行跟踪投资， 可以采取金字塔操作策略， 分批加
仓。

投资是一件严肃的事情，不要梦想着暴利，暴利的风险
是很大的，我们追求的是稳定的收益。 稳定情绪，认真分析，
结合政策和市场导向， 在一次一次的实践中提高自己的研
判水平和实战能力，在摸爬滚打中养成良好的心态，只有这
样才能在风云变幻的股市中收获成功。 即便是熊市，你的投
资纪律和交易系统也会为你指明前方，路一直在脚下，不是
吗？

胡杰飞

经济形势趋缓，大盘路在何方？

股海杂谈

金融
证券


